Inteligencia Emocional: 35 Años de Evolución y Aplicaciones

Emotional Intelligence: 35 Years of Evolution and Applications



D Christian Ernesto López-Machín

Universidad Autónoma del Estado de Morelos, México christian.lopez.machin@gmail.com

Revista Internacional de Educación Emocional y Bienestar

vol. 5, núm. 1, p. 1 - 25, 2025 Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, México ISSN-E: 2954-4599 Periodicidad: Frecuencia continua cimenna.chao@ibero.mx

Recepción: 21 febrero 2025 Aprobación: 11 abril 2025

DOI: https://doi.org/10.48102/rieeb.2025.5.1.e143

URL: https://portal.amelica.org/ameli/journal/777/7775268009/

Resumen: En los últimos 35 años, la inteligencia emocional (IE) ha sido ampliamente estudiada desde diversas perspectivas teóricas y metodológicas. Este artículo analiza su evolución y aplicaciones, a través de la exploración de los principales modelos teóricos e incluye enfoques basados en habilidades, modelos de rasgos y enfoques mixtos, mediante una revisión selectiva de la literatura. Se examina su impacto en el desarrollo de competencias socioemocionales y su integración en diversos ámbitos como la educación, la gestión organizacional, la salud mental y el ambiente. Sin embargo, su desarrollo ha generado controversias, con debates sobre la validez del constructo, la fiabilidad de su medición y su diferenciación de otros factores psicológicos. A pesar de estas limitaciones, los avances en neurociencia e inteligencia artificial han impulsado nuevas aplicaciones, lo que favorece su evaluación y entrenamiento. Este análisis contribuye a la comprensión de la IE como un campo interdisciplinario en constante expansión, con implicaciones teóricas y prácticas en distintas áreas del conocimiento.

Palabras clave: inteligencia emocional, competencias sociales, modelos teóricos, aplicaciones, desafíos.

Abstract: Over the past 35 years, emotional intelligence (EI) has been extensively studied from various theoretical and methodological perspectives. This article analyzes its evolution and applications, through the exploration of the main theoretical models, and includes ability-based approaches, trait models, and mixed approaches through a selective literature review. Its impact on the development of socioemotional competencies and its integration into various fields such as education, organizational management, mental health, and the environment is examined. However, its development has generated controversies, with debates about the validity of the construct, the reliability of its measurement, and its differentiation from other psychological factors. Despite these limitations, advances in neuroscience and artificial intelligence have driven new applications, promoting its assessment and training. This analysis contributes to the understanding of EI as an interdisciplinary field in constant expansion, with theoretical and practical implications across different areas of knowledge.



Keywords: emotional intelligence, social skills, theoretical models, applications, challenges.



Introducción

Desde su introducción por Salovey y Mayer en marzo de 1990, la inteligencia emocional (IE) ha suscitado amplios debates teóricos y ha encontrado diversas aplicaciones prácticas. A lo largo de estos 35 años el concepto ha evolucionado desde un enfoque de habilidad pura hasta modelos mixtos y de rasgos, integrando aspectos de la psicología cognitiva, la educación y la gestión organizacional (Furnham, 2012; Mayer *et al.*, 1999; Petrides y Furnham, 2000).

La creciente aceptación de la IE ha impulsado debates sobre su definición, medición y aplicabilidad (Cherniss, 2000; Conte, 2005). Investigaciones han explorado su relación con la inteligencia general, los rasgos de personalidad y su impacto en distintos entornos (Mayer, 2013; Mayer *et al.*, 1999; Warwick y Nettelbeck, 2004). Con el tiempo, se ha intentado diferenciar la IE como una inteligencia independiente, mientras emergían diversos modelos teóricos para explicar su funcionamiento.

El estudio de la IE ha sido abordado desde disciplinas como la psicología, la educación, la ecología y las ciencias organizacionales (Ciarrochi *et al.*, 2000, 2001, 2013; Dulewicz y Higgs, 1999, 2000, 2004; Poma, 2022). Esta interdisciplinariedad ha facilitado su comprensión, aunque también ha generado confusión sobre sus alcances y limitaciones. La evolución de la IE ha sido impulsada tanto por investigaciones empíricas como por su popularización en ámbitos corporativos y educativos (Cherniss *et al.*, 2006; Goleman, 2001).

Este artículo tiene como objetivo analizar la evolución de la IE en los últimos 35 años a través de la exploración de los principales modelos teóricos, incluyendo enfoques basados en habilidades, modelos de rasgos y enfoques mixtos, mediante una revisión selectiva de la literatura. Además, se analizan los debates en torno a la validez del constructo, la fiabilidad de su medición y su diferenciación de otros factores psicológicos. Por último, se examina su impacto en el desarrollo de competencias socioemocionales y su integración en diversos ámbitos como la educación, la gestión organizacional, la salud mental y el ambiente.

Para ello, se abordan los siguientes cuestionamientos: ¿cuáles han sido los principales hitos en la evolución teórica de la inteligencia emocional en los últimos 35 años?, ¿cuáles son las principales críticas y controversias en torno a la conceptualización y medición de la IE?, y ¿cómo se ha integrado la IE en distintos ámbitos aplicados, como la educación, la psicología organizacional, la salud mental y la ecología?

Método

Este estudio se realizó mediante un análisis documental de la literatura académica sobre inteligencia emocional publicada de 1990 a 2025. Se llevó a cabo una búsqueda exploratoria en *Scopus* y *Google* Académico utilizando la frase *Emotional Intelligence* como criterio principal en títulos, resúmenes y palabras clave. Después, la selección de investigaciones se amplió de manera flexible para incluir trabajos recientes y aplicaciones en diversos contextos.

Se priorizaron estudios que se considera aportan una perspectiva relevante sobre la evolución y aplicación de la IE, sin adoptar un protocolo riguroso de cribado o exclusión de material. La información recopilada se organizó en tres ejes principales: la evolución teórica de la IE –enfocada en el desarrollo del constructo y los principales modelos–; las críticas y desafíos conceptuales –abarcando debates sobre su validez, medición y uso en distintos ámbitos– y, finalmente, sus aplicaciones –de forma particular en la educación, la psicología organizacional, la salud mental y la ecología, incluyendo aplicaciones futuras.

El análisis se realizó mediante una síntesis cualitativa, identificando patrones generales en la literatura sin un procedimiento estandarizado de selección de estudios. Este enfoque permite proporcionar una visión general de su evolución y aplicación en los últimos 35 años, reconociendo las limitaciones derivadas de la falta de una selección sistemática.

Los orígenes del concepto de inteligencia emocional

Para comprender la evolución de la IE es necesario remontarse a sus orígenes conceptuales. El término fue acuñado por Salovey y Mayer en 1990, quienes lo definieron como la capacidad para percibir, comprender y regular las emociones propias y ajenas. Su modelo inicial situó la IE dentro de la inteligencia social propuesta por Thorndike (1920) desde los años veinte, con cuatro ramas fundamentales: percepción, uso, comprensión y regulación de las emociones. Este marco teórico se amplió en sus publicaciones de 1993 y 1997, donde reafirmaron que la IE es un constructo independiente con aplicabilidad en la vida cotidiana y la educación (Mayer y Salovey, 1993Salovey y Sluyter, 1997).

Durante los años noventa, la investigación sobre la IE se consolidó con estudios empíricos que exploraban su relación con la cognición y el comportamiento humano. Investigadores como Schutte *et al.* (1998; 2001; 2002) desarrollaron algunas de las primeras escalas para medir la IE, y encontraron correlaciones significativas con la estabilidad emocional, el optimismo y el desempeño académico. Otros trabajos iniciales, como el de Abraham (1999), sugirieron que la IE tenía un impacto en la cohesión grupal y la toma de decisiones en entornos organizacionales.

El reconocimiento de la IE como constructo teórico llevó a un creciente interés en sus aplicaciones prácticas. A medida que se desarrollaban modelos más sofisticados, surgieron debates sobre su diferenciación respecto a otros factores psicológicos, como la inteligencia general y la personalidad. Estudios de Mayer, Caruso, Salovey (1999) y colaboradores (Mayer *et al.*, 2011, Mayer *et al.*, 2001; Mayer *et al.*, 2008; Salovey y Grewal, 2005) evidenciaron que la IE era una habilidad medible, distinta de la inteligencia tradicional, lo que favoreció su consideración en ámbitos educativos y corporativos.

El debate en torno a la IE continuó con estudios que respaldaban su utilidad en diferentes contextos y otros que cuestionaban su consistencia conceptual (Matthews *et al.*, 2004). Sin embargo, los primeros años de investigación sentaron una base sólida para su desarrollo posterior, permitiendo su expansión en áreas como la psicología educativa, la gestión empresarial y el desarrollo personal.

Modelos teóricos y enfoques divergentes

A medida que la IE se consolidó como un campo de estudio, surgieron diversos modelos teóricos que buscaban explicar su naturaleza y funcionamiento. Durante la década de los noventa y principios de los 2000, el concepto experimentó una notable diversificación con la emergencia de distintos enfoques (Mayer *et al.*, 2011).

Salovey y Mayer (1990) fueron pioneros al proponer un modelo basado en habilidades, y conceptualizaron la IE como una capacidad mental distinta de la inteligencia general. Este modelo, estructurado en cuatro dimensiones –percepción, facilitación, comprensión y regulación emocional– recibió un sólido respaldo con el desarrollo del Test de Inteligencia Emocional Mayer-Salovey-Caruso (MSCEIT) (Mayer *et al.*, 2001), una herramienta diseñada para evaluar la IE mediante tareas de desempeño.

Paralelamente, Petrides y Furnham (2000) y Petrides *et al.* (2004) introdujeron un modelo basado en rasgos, que define la IE como un conjunto de disposiciones personales que influyen en la percepción y gestión de las emociones. En este enfoque, la IE actúa más como un rasgo de personalidad que como una habilidad cognitiva, y se mide por lo general a través de cuestionarios de autoinforme.

Otros investigadores, como Bar-On (1998), Bar-On y Parker, (2000) y Goleman (2001) desarrollaron modelos mixtos que combinan habilidades emocionales con competencias sociales y de liderazgo. Estos enfoques sostienen que la IE abarca una gama más amplia de habilidades interpersonales e intrapersonales, dando énfasis a su importancia en la efectividad del liderazgo y la gestión de relaciones.

Desde una perspectiva educativa, Bisquerra (2000, 2012) propuso un modelo psicopedagógico basado en cinco competencias emocionales esenciales: conciencia emocional, autonomía emocional, regulación emocional, competencias sociales y competencias para la vida y el bienestar. Este enfoque promueve la adquisición de estas habilidades a lo largo de la vida, y destaca la relevancia de integrarlas en la educación para fomentar el bienestar personal y social.

Hallazgos clave en la investigación sobre inteligencia emocional

La formulación de distintos modelos teóricos de IE impulsó un crecimiento significativo en la investigación empírica del concepto. Desde sus primeras conceptualizaciones, la IE ha generado un amplio volumen de estudios que permitieron delimitar su naturaleza, su relación con otras dimensiones psicológicas y su impacto en diversos ámbitos.

Salovey y Mayer (1990) destacaron inicialmente la evaluación de la emoción como un proceso cognitivo clave para el bienestar mental y la interacción social; también propusieron que las habilidades para reconocer y gestionar emociones son esenciales para la salud psicológica. Más tarde, en 1993, Mayer y Salovey —como se mencionó antes— argumentaron que la IE se diferenciaba con claridad de la inteligencia general y de la personalidad, con base en evidencias neurológicas que enfatizaban su importancia en la regulación afectiva.

En las décadas siguientes, la investigación se amplió de forma significativa. Cherniss *et al.* (2016) y Bar-On *et al.* (2013) aportaron pruebas de que la IE es distinta del coeficiente intelectual (CI) y de la personalidad, subrayando su validez predictiva en diversos contextos. Por su parte, los estudios de Mayer *et al.* (2000, 2008, 2011) reforzaron el Modelo de Cuatro Ramas, demostrando su utilidad dentro de los procesos sociales.

Otros estudios exploraron nuevas dimensiones de la IE. Spector (2005) y Lyons y Schneider (2005) analizaron las diferentes perspectivas sobre su definición, medición y aplicación, resaltando la necesidad de un mayor consenso sobre su validez como constructo. Además, estos trabajos evidenciaron la relación de ciertas dimensiones de la IE con una mejor evaluación de desafíos y rendimiento bajo estrés.

La IE también ha sido analizada en el desarrollo de habilidades socioemocionales en la educación. Además del enfoque psicopedagógico de Bisquerra, que destaca la importancia de integrar competencias emocionales en el ámbito educativo, Cobb y Mayer (2000) y Tapia (2001) han investigado su impacto en la formación académica y el desarrollo personal de los estudiantes. Sus hallazgos indican que el fortalecimiento de las habilidades emocionales facilita la adaptación escolar y contribuye a un aprendizaje más efectivo.

En términos de aplicaciones prácticas y medición, Petrides y Furnham (2000), Furnham (2012) y Côté (2014) diferenciaron entre la IE como rasgo y como habilidad, lo que influyó en la manera en que se mide y usa el concepto. Argumentaron que las pruebas basadas en el desempeño ofrecen mayor precisión que los autoinformes y resaltaron la trascendencia de considerar factores contextuales en la evaluación de la IE.

Estudios más recientes como los de Kanesan y Fauzan (2019) han seguido refinando nuestra comprensión de la IE. Estos autores argumentan que el modelo basado en habilidades es superior, ya que conceptualiza la IE como una forma de inteligencia genuina y la distingue de modelos que integran rasgos de personalidad. En este contexto, la Teoría de la Emoción Construida de Lisa Feldman Barret (2016) ha aportado una perspectiva alternativa sobre la naturaleza de las emociones. Esta postura, la cual es una de las más vigentes en el ámbito de las neurociencias de la emoción, también tiene implicaciones para la comprensión de la IE.

Según la teoría de Barret (2016), las emociones no son respuestas biológicamente predefinidas a estímulos específicos, sino construcciones mentales moldeadas por la experiencia y el contexto. Esto supone un desafío para las concepciones tradicionales de la IE, ya que, si las emociones no son universales ni automáticas, entonces la inteligencia emocional no sería sólo la capacidad de reconocer y regular respuestas emocionales preexistentes. En cambio, la IE implicaría la habilidad para interpretar, construir y dar significado a los estados emocionales de manera flexible y adaptativa.

Los análisis de González y Parra-Bolaños (2024) refuerzan esta perspectiva al examinar la evolución de las teorías sobre la emoción y destacar que, a pesar del progreso en la investigación, aún no existe un consenso sobre su definición, clasificación y mecanismos subyacentes. Identifican tres grandes enfoques teóricos: aquellos que sostienen la existencia de emociones básicas, los que enfatizan la evaluación cognitiva y los que adoptan una perspectiva de construcción psicológica. En este último grupo se inscribe la propuesta de Barrett, lo que sugiere que la IE, como constructo dependiente de la emoción, también debe ser comprendida desde esta pluralidad teórica.

Críticas y controversias sobre la inteligencia emocional

Aun con los avances en su estudio, la delimitación conceptual y metodológica de la IE sigue representando un desafío. En particular, las discrepancias entre enfoques teóricos han generado cuestionamientos sobre su validez como constructo y su diferenciación respecto a otros procesos psicológicos. Si aún no hay un acuerdo definitivo sobre la naturaleza y el origen de las emociones, resulta aún más complejo establecer una definición unificada y una medición precisa de la IE.

Una búsqueda en *Scopus*, de publicaciones con la frase exacta *emotional intelligence* –en título, resumen o palabras clave– arroja más de 18 000 resultados, mientras que en *Google* Académico supera los 88 000. Estas cifras reflejan el interés sostenido y el crecimiento del campo, pero también evidencian la diversidad de enfoques y la falta de consenso sobre su conceptualización y medición. Si bien la amplia producción científica en torno a la IE ha generado avances significativos, no ha resuelto las discrepancias teóricas y metodológicas.

Esta proliferación de modelos teóricos ha alimentado un debate sobre si la IE constituye una forma de inteligencia genuina o si, por el contrario, se solapa con otros constructos psicológicos preexistentes (Cherniss *et al.*, 2006). Dicha controversia influyó en la manera en que la se evalúa e interpreta la IE en la actualidad (Lyons y Schneider, 2005), con implicaciones tanto para la investigación académica como para su aplicación en el ámbito educativo y organizacional.

Dejando a un lado los cuestionamientos sobre su validez científica, algunas críticas han señalado que la IE no se ha estudiado sólo como una capacidad psicológica, sino que también ha funcionado como un instrumento de regulación social. Desde esta perspectiva, Menéndez (2018) argumenta que la IE ha sido instrumentalizada en contextos educativos y laborales como una estrategia de control económico y social. Según este autor, su difusión responde a una lógica de mercado en la que se promueve como un recurso necesario para la adaptabilidad y el éxito individual. Esta crítica se centra en el uso de pruebas de medición del coeficiente emocional (CE) como herramientas de clasificación y selección dentro de sistemas neoliberales.

Los programas de alfabetización emocional también han sido cuestionados por su enfoque instrumentalista, ya que presentan la regulación emocional como un medio para la armonización social, sin considerar factores estructurales y culturales que influyen en el desarrollo emocional (Menéndez, 2018). En este sentido, se ha argumentado que la IE podría contribuir a una forma de disciplina emocional que prioriza la conformidad y la productividad sobre la reflexión crítica.

Algunos investigadores han propuesto enfoques alternativos para ampliar el concepto de la IE. Gómez (2024) ratifica que, en lugar de entenderla como una capacidad autónoma, debería analizarse en conjunto con otros factores psicológicos como la resiliencia, la autoeficacia y la inteligencia social. En esta línea, el concepto de capital emocional propuesto por Reay (2004) ha sido planteado como una forma más integral de entender las habilidades emocionales en un marco que considere su impacto en la vida de las personas.

Otra crítica relevante está relacionada con el impacto cultural de la inteligencia emocional y el posible sesgo en sus modelos teóricos. Diversos estudios han demostrado que las normas de expresión emocional varían bastante entre culturas (Immordino-Yang et al., 2016), lo que pone en duda la universalidad de las evaluaciones desarrolladas en contextos predominantemente occidentales. Esto sugiere que los instrumentos de medición de la IE pueden no ser adecuados para todas las poblaciones, lo que genera inequidades en su aplicación. La falta de consideración por las diferencias socioculturales también ha sido señalada por Manrique (2015), quien argumenta que la IE no incorpora variables como clase social, género, edad o formación previa en sus evaluaciones. A partir de esta mirada, se ha señalado que la IE tiende a individualizar la responsabilidad emocional sin analizar el impacto de las estructuras sociales en su desarrollo.

Además, en el ámbito organizacional, la IE ha sido promovida como una herramienta clave para el liderazgo y la gestión de equipos (Bar-On 1998; Bar-On y Parker, 2000; Goleman, 2001; Harahap *et al.*, 2023; Tjimuku *et al.*, 2025); sin embargo, su uso podría generar preocupaciones éticas. Algunas investigaciones proponen a la IE como criterio de selección y promoción (Herpetertz *et al.*, 2016; Wasylyshyn, 2010), lo que podría derivar en la exclusión de individuos que no se ajustan a ciertos estándares emocionales considerados deseables, sin tomar en cuenta la diversidad en la expresión y gestión de las emociones.

A su vez, en el contexto educativo, la IE ha sido incorporada en diversos programas y currículos con el fin de mejorar el bienestar y el rendimiento académico de los estudiantes (Brackett *et al.*, 2012;Cobb y Mayer, 2000; Durlak *et al.*, 2011; Tapia, 2001). No obstante, también se ha advertido que esta tendencia puede llevar a una deshumanización del individuo, al promover una concepción de la educación emocional centrada en la autorregulación como un requisito para la adaptación, más que en el desarrollo de una conciencia crítica sobre el malestar emocional (Menéndez, 2018). Desde esta perspectiva, se argumenta que la IE no debería reforzar la idea de que la infelicidad y el fracaso, por ejemplo, son sólo consecuencia de una mala gestión emocional, sino que es necesario cuestionar hasta qué punto ha servido para fortalecer una educación de verdad humanista, o si, por el contrario, ha pasado a formar parte de una estructura educativa que prioriza la conformidad y la productividad sobre la comprensión profunda del individuo y sus experiencias emocionales.

Por último, la crítica que puede considerarse como la más importante en el ámbito clínico de la psicología postula que la IE se acerca de manera peligrosa al discurso de la autoayuda (Bisquerra, 2012; Canavire, 2011; Oberst y Lizeretti, 2004). Bajo este enfoque, se advierte que el énfasis en la gestión emocional puede llevar a que las personas minimicen la necesidad de buscar ayuda profesional, asumiendo que los problemas emocionales deben resolverse únicamente a través del desarrollo de habilidades personales. Esto puede generar la percepción de que acudir a terapia o recibir apoyo especializado es innecesario, a la vez que reforzar la idea de que el sufrimiento emocional es sólo una cuestión de autocontrol y voluntad.

Si bien la IE puede ser una herramienta útil para el manejo cotidiano de las emociones, su promoción indiscriminada dentro del discurso de la autoayuda puede trivializar la complejidad del malestar psicológico. En contextos clínicos, la regulación emocional no siempre es suficiente, y la intervención profesional es fundamental para abordar trastornos emocionales y problemáticas más profundas. Por ello es crucial diferenciar entre el fomento de habilidades socioemocionales y la atención psicológica, para asegurar que la IE no se convierta en un obstáculo en la búsqueda de apoyo especializado cuando sea indispensable.

Sin duda alguna, las críticas hacia la IE subrayan la necesidad de una evaluación más rigurosa y contextualizada del concepto. Si bien la IE en estos 35 años ha demostrado ser útil en algunos ámbitos, es fundamental reconocer sus limitaciones y el impacto de su aplicación en diferentes contextos. Una comprensión más amplia de la regulación emocional debería considerar las habilidades individuales y las estructuras sociales y culturales que influyen en la experiencia emocional.

Más allá de estas controversias, la IE se ha mantenido, por más de tres décadas como un referente en el diseño de estrategias para el desarrollo social. A pesar de los debates sobre su conceptualización y medición, múltiples estudios han documentado su impacto positivo en áreas como la educación (Brackett *et al.*, 2012; Durlak *et al.*, 2011), la salud mental (Zeidner *et al.*, 2012), la ecología (Corraliza, 2022; Poma, 2022) y el ámbito organizacional (Côté, 2014; Joseph y Newman, 2010). Investigaciones han revelado que el desarrollo de habilidades emocionales se asocia con un mejor desempeño académico, mayor bienestar psicológico y relaciones interpersonales más saludables (Fernández-Berrocal y Extremera, 2016; Mayer *et al.*, 2008).

Estos hallazgos plantean la interrogante de si el impacto práctico de la IE trasciende las limitaciones teóricas. Aunque su validez como constructo sigue en debate, la evidencia empírica sugiere que el entrenamiento en IE puede generar beneficios tangibles, lo que ha llevado a su incorporación en diversas intervenciones y programas educativos. Esto abre un espacio para reflexionar sobre cómo las habilidades emocionales pueden potenciar el aprendizaje y la adaptación social en contextos educativos.

De la inteligencia emocional a la práctica educativa

Debido a su impacto en el desarrollo social y psicológico, la IE ha sido incorporada en distintos ámbitos de intervención, y uno de los espacios donde ha cobrado mayor relevancia es el educativo. En este contexto, ha pasado de ser un concepto teórico a un componente esencial en los modelos de enseñanza orientados al desarrollo socioemocional. Para su implementación en la educación se han desarrollado diversas estrategias y programas que buscan fortalecer las competencias emocionales en los estudiantes.

Uno de los enfoques más influyentes en educación socioemocional es el método RULER, desarrollado por Marc Brackett en 2011. Este modelo ha sido incorporado en diversas instituciones educativas para fomentar el desarrollo de habilidades emocionales en los estudiantes (Brackett *et al.*, 2012). Se basa en cinco fases clave: reconocer, comprender, etiquetar, expresar y regular las emociones. Su aplicación ha demostrado mejorar el clima escolar, reducir conflictos y promover una mayor conciencia emocional entre alumnos y docentes (Gualda *et al.*, 2023; Nathanson *et al.*, 2016; Reyes *et al.*, 2012).

Otro modelo significativo es el propuesto por CASEL – *Collaborative for Academic, Social, and Emotional Learning*—. Este enfoque se basa en cinco competencias fundamentales: autoconciencia, autogestión, conciencia social, habilidades de relación y toma de decisiones responsables. Investigaciones han evidenciado que desarrollar estas habilidades mejora la adaptación social de los estudiantes y facilita su desempeño académico (CASEL, 2025; Durlak *et al.*, 2011).

Además de su impacto en los estudiantes, la educación emocional ha demostrado ser una herramienta clave en la formación docente. La capacitación en habilidades socioemocionales permite a los profesores gestionar mejor sus propias emociones y responder de manera más efectiva a las necesidades emocionales de sus alumnos, a la vez que contribuye a la creación de un entorno educativo más empático y propicio para el aprendizaje (Bisquerra, 2005; CASEL, 2025).

Inteligencia emocional y ambiente

Más allá del ámbito educativo, la IE ha comenzado a posicionarse como una herramienta fundamental para enfrentar problemáticas sociales y ambientales complejas. Diversos estudios han señalado que las emociones son clave para comprender los procesos socioambientales, como lo son también para fenómenos como el trabajo, la migración o los movimientos sociales (Poma, 2022). En el contexto de la crisis ecológica, integrar las emociones al análisis permite una comprensión más profunda de las causas y consecuencias de la cultura ecocida que ha predominado en la relación humano-naturaleza (Cesarman, 1987). Este giro emocional ha sido retomado por activistas y movimientos que reivindican la empatía, el cuidado y la sensibilidad como herramientas de transformación social (Poma, 2017).

Corraliza (2022) advierte que, pese al crecimiento de la evidencia científica y la preocupación emocional ante la crisis climática, persisten importantes barreras psicosociales como la ecofatiga, el escepticismo o la percepción de ineficacia personal, que limitan la acción colectiva. Ante esto, propone un enfoque que promueva emociones positivas como el orgullo, la conexión con la naturaleza y el bienestar por actuar bien – green warm glow—, capaces de fortalecer el compromiso proambiental y reducir la distancia emocional con el cambio climático.

En esta ruta, han surgido propuestas que articulan de manera específica la IE con el ambiente, como la desarrollada por el Laboratorio de Psicología de Riesgos y Comportamiento Ambiental del Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología (CITPsi) de la UAEM (PRyCA-CITPsi-UAEM, 2023), a través de su Línea de Generación y Aplicación del Conocimiento (LGAC) titulada Inteligencia emocional aplicada al ambiente. Esta LGAC investiga cómo las emociones influyen en nuestra relación con el entorno y cómo el desarrollo emocional puede promover actitudes más responsables y sostenibles (López-Vázquez et al., 2025).

Estas nuevas perspectivas evidencian que la IE trasciende el ámbito individual y relacional para convertirse en una competencia clave frente a desafíos globales como la crisis climática. Su aplicación permite fortalecer el compromiso ciudadano, mejorar la comunicación ambiental y diseñar intervenciones más empáticas y efectivas. Así, la IE puede utilizarse para crear campañas educativas que conecten emocionalmente con las personas, formar líderes comunitarios con mayor sensibilidad socioambiental o implementar programas escolares que fomenten el cuidado del entorno desde las emociones. Este enfoque abre camino a una evolución más amplia de la IE vinculada con la neurociencia, la inteligencia artificial y la sostenibilidad como ejes del desarrollo futuro.

Hacia una nueva era de la inteligencia emocional

El desarrollo de la IE ha permitido su integración en múltiples ámbitos. A medida que avanzan la tecnología y la neurociencia, está adquiriendo un nuevo protagonismo con aplicaciones emergentes en inteligencia artificial (IA), bienestar emocional y toma de decisiones. En este contexto, se prevé que su evolución futura sea multifacética, y abarque desde avances en la neurociencia hasta su impacto en la automatización y la gestión empresarial y ecológica.

Se anticipa que los avances en neurociencia y tecnología tendrán un papel fundamental en la comprensión y aplicación de la IE (Barret y Lida, 2024; Souche-Le Corvec y Zhao, 2020). Con el desarrollo de técnicas de neuroimagen (Gkintoni et al., 2025; Valdés-Alemán et al., 2024, 2025) y neurociencia computacional (Nikodemou y Christodoulou, 2024), será posible obtener una visión cada vez más detallada de cómo interactúan las emociones y la cognición en el cerebro. Esto permitirá refinar los modelos existentes de IE y facilitará el diseño de intervenciones más eficaces para el entrenamiento de habilidades emocionales en diversos contextos.

Paralelamente, la integración de la IE con la IA se perfila como un área de crecimiento acelerado. La posibilidad de desarrollar sistemas de IA capaces de reconocer y responder de manera adecuada a las emociones humanas es un horizonte próximo que podría transformar sectores como el servicio al cliente, la salud y la educación. Esta convergencia entre IE e IA mejorará la interacción humano-computadora y permitirá que la IA desempeñe tareas que requieren una comprensión sofisticada del comportamiento emocional (Bhardwaj et al., 2023; Kambur, 2021).

En el ámbito organizacional, la IE seguirá siendo un componente esencial para el liderazgo y la gestión del talento. En un entorno empresarial cada vez más globalizado y dinámico, la capacidad de gestionar y canalizar emociones de forma productiva se valorará aún más. Se espera que la IE permanezca como un criterio clave en la selección y desarrollo de líderes, a fin de promover ambientes de trabajo más colaborativos y resilientes (Harahap et al., 2023; Tjimuku et al., 2025).

En el ámbito educativo, la incorporación de tecnologías emergentes, como los *chatbots*, está generando nuevas oportunidades para el desarrollo emocional y académico de los estudiantes. Investigaciones recientes han evidenciado una correlación positiva entre el uso de *chatbots* y la mejora de la IE en estudiantes universitarios, lo que sugiere que estas herramientas pueden contribuir tanto al aprendizaje como a la gestión emocional. Este hallazgo enfatiza la importancia de integrar innovaciones tecnológicas en los currículos para fomentar una educación más integral y adaptada a los desafíos contemporáneos (Mosleh *et al.*, 2024).

En el ámbito ambiental, la IE se perfila como un recurso estratégico para fomentar una cultura de sostenibilidad desde la comprensión y gestión de las emociones vinculadas al entorno. Iniciativas basadas en IE pueden aplicarse en campañas de concientización climática que conecten emocionalmente con la ciudadanía, programas comunitarios que impulsen el sentido de pertenencia al territorio o actividades educativas que desarrollen empatía hacia otras especies. A través del desarrollo emocional, es posible contrarrestar barreras como la apatía, el escepticismo o la ecofatiga, y promover comportamientos más coherentes con la urgencia ecológica actual (Corraliza, 2022; Gravante y Sifuentes, 2022; López-Vázquez et al., 2025; PRyCA-CITPsi-UAEM, 2023).

Por último, es probable que la investigación futura en IE aborde algunas de las críticas actuales sobre su medición y aplicabilidad. Se espera que se perfeccionen las herramientas de evaluación y se amplíe la comprensión de cómo la IE influye en la salud, en la sociedad y en el ambiente. A medida que la IE se consolide como un campo de estudio esencial, su integración en políticas públicas y sistemas de salud podría convertirse en una realidad común.

Discusión

A lo largo de estos 35 años la IE ha pasado de ser un constructo emergente a convertirse en un tema central en la psicología y otras disciplinas. Sin embargo, un punto a discusión es que su conceptualización y medición siguen siendo motivo principal de debate. Como se señaló, la IE se ha abordado desde modelos basados en habilidades, rasgos y enfoques mixtos. Aunque cada modelo ha aportado perspectivas valiosas, persisten desafíos en su delimitación y validez como constructo independiente.

En el ámbito educativo, la IE ha demostrado ser un factor relevante para el desarrollo de competencias socioemocionales y el bienestar de los estudiantes. Programas como RULER y CASEL evidenciaron su impacto positivo en la adaptación escolar y la regulación emocional (Brackett *et al.*, 2012; Durlak *et al.*, 2011). No obstante, algunos críticos advierten sobre el riesgo de instrumentalizar la IE como una herramienta de conformidad social en lugar de promover una comprensión profunda del bienestar emocional (Menéndez, 2018).

En cuanto a su aplicación en el ámbito organizacional, la IE ha sido promovida como un recurso clave para la gestión del talento y el liderazgo (Côté, 2014; Harahap *et al.*, 2023). Sin embargo, su uso como criterio de selección en empresas plantea preocupaciones éticas, especialmente si se emplea para excluir a candidatos con diferentes estilos de regulación emocional. Además, investigaciones han señalado que la IE puede estar influida por factores socioculturales (Immordino-Yang *et al.*, 2016), lo que sugiere la necesidad de desarrollar herramientas de evaluación más inclusivas y contextualmente relevantes.

Desde una perspectiva teórica, el modelo de cuatro ramas de Salovey y Mayer (1990) se mantiene como uno de los enfoques más sólidos para conceptualizar la IE como una habilidad. No obstante, la teoría de la emoción construida de Lisa Feldman Barrett (2016) cuestiona la idea de que las emociones sean universales y predefinidas, lo que tiene implicaciones significativas para la manera en que concebimos la IE. Si las emociones son construcciones mentales moldeadas por la experiencia y el contexto, entonces la IE no se limita a la capacidad de reconocer y regular emociones; también implica la habilidad de interpretarlas y darles significado en diferentes escenarios.

Otro punto relevante a discutir es la proximidad de la IE con el discurso de la autoayuda. Como se subrayó, algunos autores han advertido que la popularización de la IE ha llevado a interpretaciones reduccionistas que la presentan como una solución universal para cualquier desafío emocional (Bisquerra, 2012; Canavire, 2011; Oberst y Lizeretti, 2004). Esta perspectiva puede reforzar la idea de que el bienestar emocional depende únicamente del desarrollo individual de habilidades emocionales, minimizando el papel de los factores estructurales y sociales. Además, el énfasis en la autorregulación y el autocontrol podría llevar a las personas a percibir que deben gestionar sus emociones de manera autónoma, sin necesidad de buscar apoyo profesional cuando enfrentan dificultades psicológicas más complejas. Para evitar esta instrumentalización de la IE, es fundamental que su aplicación en contextos educativos, organizacionales, clínicos y ambientales se base en un enfoque integral que también considere las condiciones sociales y culturales que influyen en la experiencia emocional.

Desde la psicología y la educación, abordar la IE como parte del desarrollo emocional implica reconocerla como una capacidad influida por el entorno y la interacción social. En este sentido, programas de educación emocional bien diseñados pueden fomentar competencias para comprender y regular las emociones, además de fortalecer la empatía y la resiliencia en distintos contextos. Asimismo, la IE muestra una prometedora área del conocimiento, en la que su relación con el ambiente puede potenciar su preservación y realizar un cambio significativo (Corraliza, 2022; López-Vázquez *et al.*, 2025; Poma, 2022). Sin embargo, para que estos enfoques sean efectivos, deben evitar perspectivas simplistas y contemplar la complejidad de los factores psicológicos y socioculturales que inciden en la formación emocional.

Más allá de sus aplicaciones prácticas, la IE ha transformado la manera en que entendemos y gestionamos nuestras emociones en la vida cotidiana. A lo largo de estos años, ha demostrado ser una herramienta valiosa para mejorar las relaciones interpersonales, el bienestar psicológico y la toma de decisiones. No obstante, también debe de enfatizarse que la IE no es una fórmula mágica ni una garantía de éxito; es una capacidad en constante desarrollo, moldeada por el contexto y la experiencia. Su verdadero valor radica en su potencial para impulsar una mayor comprensión intra e interpersonal, siempre que se aborde desde una perspectiva crítica, ética, culturalmente sensible y basada en hechos científicos.

Conclusiones

En 35 años desde su formulación por Salovey y Mayer, la IE ha recorrido un extenso camino en la investigación psicológica y aplicada. Su evolución ha sido significativa, desde sus inicios como un constructo teórico, hasta su integración en múltiples ámbitos como la educación, la psicología organizacional, la ecología y la salud. Su estudio ha permitido comprender mejor cómo las habilidades emocionales influyen en el comportamiento humano y en el desempeño personal y profesional.

A pesar de su relevancia en la investigación y la práctica, el estudio de la IE enfrenta desafíos metodológicos y conceptuales. La gran cantidad de publicaciones existentes, la variedad de enfoques teóricos, los cuestionamientos sobre su validez como constructo independiente, su aplicabilidad en distintos contextos y la popularización de la IE en educación y el ámbito organizacional han generado discrepancias en su medición y uso. Además, la falta de consenso sobre sus métodos de evaluación y la influencia de factores socioculturales evidencian la necesidad de estudios más sistemáticos que aborden su complejidad y limitaciones.

Mirando hacia el futuro, la IE está posicionada para expandirse aún más con el apoyo de avances en neurociencia e inteligencia artificial, y aplicaciones prometedoras en la pedagogía y el ambiente. Estas innovaciones prometen transformar la manera en que entendemos y aplicamos la IE, así como abrir nuevas oportunidades para la investigación y la práctica en la intersección de emociones y tecnología avanzada. La capacidad de las futuras tecnologías para modelar y responder a las emociones humanas podría revolucionar campos de acción prioritarios, haciéndolos más personalizados y efectivos.

Por último, este artículo deja en claro que la IE se perfila como un pilar clave en la creación de políticas públicas y programas educativos dirigidos a fomentar una sociedad más consciente y emocionalmente inteligente. La integración de la educación emocional en los sistemas escolares y la capacitación profesional será determinante para el desarrollo de líderes y ciudadanos capaces de gestionar sus emociones de manera efectiva en un mundo cada vez más complejo. A medida que se profundiza el reconocimiento de las competencias emocionales, la IE se consolida como una fuerza transformadora esencial para el progreso humano y sostenible en el siglo XXI.

Referencias

- Abraham, R. (1999). Emotional intelligence in organizations: A conceptualization. *Genetic, Social, and General Psychology Monographs*, 125(2), 209. https://search.proquest.com/openview/0daf5c17e226a3f635d59242ae060697/1?pq-origsite=gscholar&cbl=36144
- Bar-On, R. (1998). The development of a concept of psychological well-being. (Tesis doctoral). Rhodes University, South Africa.
- Bar-On, R., y Parker, J. (2000). EQi: YV BarOn Emotional Quotient Inventory: Youth version. Technical manual. Multi-Health Systems Inc. https://www.rand.org/education-and-labor/projects/assessments/tool/2000/bar-on-emotional-quotient-inventory-youth-version.html
- Bar-On, R., Handley, R., y Fund, S. (2013). The impact of emotional intelligence on performance. En *Linking emotional intelligence and performance at work* (pp. 3-20). Psychology Press.
- Barrett, L. F. (2016). The theory of constructed emotion: an active inference account of interoception and categorization. En *Social Cognitive and Affective Neuroscience*, (nsw154). https://doi.org/10.1093/scan/nsw154
- Barrett, L. F., y Lida, T. (2024). Constructionist Theories of Emotions in Psychology and Neuroscience. En *Emotion Theory: The Routledge Comprehensive Guide* (pp. 350-387). Routledge.
- Bhardwaj, B., Sharma, D., y Dhiman, M. C. (2023). Artificial Intelligence vs Emotional Intelligence: Unraveling the Companionship and Paradoxes. En *AI and Emotional Intelligence for Modern Business Management* (pp. 1-13). IGI Global. https://www.igi-global.com/chapter/artificial-intelligence-vs-emotional-intelligence/332625
- Bisquerra, R. (2000). *Educación emocional y bienestar*. Praxis. https://corporacionlaudelinaaraneda.cl/wp-content/uploads/2020/11/Educacion-emocional-y-bienestar.pdf
- Bisquerra, R. (2005). La educación emocional en la formación del profesorado. *Revista Interuniversitaria de Formación del Profesorado*, 19(3), 5-14. http://hdl.handle.net/10201/128907
- Bisquerra, R. (2012). De la inteligencia emocional a la educación emocional. En R. Bisquerra (coord.), ¿ Cómo educar las emociones?: la inteligencia emocional en la infancia y la adolescencia (pp. 24-35). Hospital Sant Joan de Déu.
- Brackett, M. A., Rivers, S. E., Reyes, M. R., y Salovey, P. (2012). Enhancing academic performance and social and emotional competence with the RULER feeling words curriculum. *Learning and Individual Differences*, 22(2), 218-224. https://doi.org/10.1016/j.lindif.2010.10.002
- Canavire, V. B. (2011). Discurso de autoayuda y comunicación: una lectura de La inteligencia emocional desde la Escuela de Palo Alto. *Question/Cuestión, 1*(32). https://www.perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/question/article/view/1288
- Cesarman, F. (1987). Ecocidio. Estudio psicoanalítico de la destrucción del medio ambiente. Joaquín Mortiz.
- Cherniss, C. (2000). *Emotional intelligence: What it is and why it matters*. Rutgers University, Graduate School of Applied and Professional Psychology. https://secure.tutorsglobe.com/Atten_files/237_What-it-is-and-why-it-matters.pdf
- Cherniss, C., Extein, M., Goleman, D., y Weissberg, R. P. (2006). Emotional intelligence: what does the research really indicate? *Educational Psychologist*, 41(4), 239-245. https://doi.org/10.1207/s15326985ep4104_4

- Cherniss, C., Roche, C., y Barbarasch, B. (2016). Emotional Intelligence. *Encyclopedia of Mental Health, 2.* https://emotrab.ufba.br/wp-content/uploads/2019/07/Cherniss-C-Emotional-Intelligence.pdf
- Ciarrochi, J. V., Chan, A. Y., y Caputi, P. (2000). A critical evaluation of the emotional intelligence construct. *Personality and Individual differences*, 28(3), 539-561. https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0191886999001191
- Ciarrochi, J., Chan, A., Caputi, P., y Roberts, R. (2001). Measuring emotional intelligence. En J. Ciarrochi, J. P. Forgas y J. D. Mayer (eds.), *Emotional intelligence in everyday life: A scientific inquiry* (pp. 25-45). Psychology Press.
- Ciarrochi, J., Forgas, J. P., y Mayer, J. D. (Eds.) (2013). Emotional intelligence in everyday life. Psychology press.
- Cobb, C. D., y Mayer, J. D. (2000). Emotional Intelligence: What the Research Says. *Educational leadership*, 58(3), 14-18. https://eric.ed.gov/?id=EJ617844
- Collaborative for Academic, Social, and Emotional Learning (CASEL) (2025). Advancing Social and Emotional Learning. CASEL. https://casel.org/
- Conte, J. M. (2005). A review and critique of emotional intelligence measures. *Journal of organizational behavior*, 26(4), 433-440. https://doi.org/10.1002/job.319.
- Corraliza, J. A. (2022). Emociones y emergencia climática: trampas y barreras psicológicas a la proambientalidad. En T. Gravante y A. Poma (eds.), *Emociones y medio ambiente. Un enfoque interdisciplinario* (pp. 29-40). Universidad Nacional Autónoma de México.
- Côté, S. (2014). Emotional intelligence in organizations. *Annual Review of Organizational Psychology and Organizational Behavior*, 1(1), 459-488. https://doi.org/10.1146/annurev-orgpsych-031413-091233.
- Dulewicz, V., e Higgs, M. (1999). Can emotional intelligence be measured and developed? *Leadership & Organization Development Journal*, 20(5), 242-253. https://doi.org/10.1108/01437739910287117
- Dulewicz, V., e Higgs, M. (2000). Emotional intelligence. A review and evaluation study. *Journal of managerial Psychology*, 15(4), 341-372. https://doi.org/10.1108/02683940010330993
- Dulewicz, V. y Higgs, M. (2004). Can emotional intelligence be developed? *The International Journal of Human Resource Management*, 15(1), 95-111. https://doi.org/10.1080/0958519032000157366
- Durlak, J. A., Weissberg, R. P., Dymnicki, A. B., Taylor, R. D., y Schellinger, K. B. (2011). The Impact of Enhancing Students' social and Emotional Learning: A Meta-Analysis of School-Based Universal Interventions. *Child Development*, 82(1), 405-432. https://doi.org/10.1111/j.1467-8624.2010.01564.x
- Fernández-Berrocal, P., y Extremera, N. (2016). Ability emotional intelligence, depression, and well-being. *Emotion Review*, 8(4), 311-315. https://doi.org/10.1177/1754073916650494
- Furnham, A. (2012). Emotional intelligence. En A. Di Fabio (ed.), *Emotional Intelligence New Perspectives and Applications* (pp. 1-28). IntechOpen.
- Gkintoni, E., Aroutzidis, A., Antonopoulou, H., y Halkiopoulos, C. (2025). From Neural Networks to Emotional Networks: A Systematic Review of EEG-Based Emotion Recognition in Cognitive Neuroscience and Real-World. *Applications. Brain Sciences*, 15(3), 220. https://www.mdpi.com/2076-3425/15/3/220
- Goleman, D. (2001). Emotional Intelligence: issues in paradigm building. The Emotionally Intelligent Workplace. Jossey-Bass. https://citeseerx.ist.psu.edu/document?repid=rep1&type=pdf&doi=0b62033fd5cc0a2d882b7825824be895267f0c6c

- Gómez, C. M. (2024). Consideraciones sobre inteligencia emocional. RUTH.
- González, R., y Parra-Bolaños, N. (2024). Neurociencia de las Emociones: Revisión Actualizada. *Ciencia Latina. Revista Científica Multidisciplinar*, 8(2), 4527-4557. https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v8i2.10875
- Gravante, T., y Sifuentes, P. A. (2022). Emociones y activismo antiespecista: la emergencia de una nueva sensibilidad hacia la naturaleza. En T. Gravante y A. Poma (eds.), *Emociones y medio ambiente. Un enfoque interdisciplinario* (pp. 55-68). Universidad Nacional Autónoma de México.
- Gualda, R. C., Ruano, Á. M., y Brackett, M. A. (2023). Preventative initiatives to promote psychological adjustment among primary students: Findings of RULER Approach in Spanish public schools. *International Journal of Educational Psychology*, 12(2), 206-232. https://doi.org/10.17583/ijep.10970
- Harahap, M. A. K., Sutrisno, S., Mahendika, D., Suherlan, S., y Ausat, A. M. A. (2023). The Role of Emotional Intelligence in Effective Leadership: A Review of Contemporary Research. *Al-Buhuts*, 19(1), 354-369. https://doi.org/10.30603/ab.v19i1.3429
- Herpertz, S., Nizielski, S., Hock, M., y Schütz, A. (2016). The relevance of emotional intelligence in personnel selection for high emotional labor jobs. *PloS one*, 11(4), e0154432. https://doi.org/10.1371/journal.pone.0154432
- Immordino-Yang, M. H., Yang, X. F., y Damasio, H. (2016). Cultural modes of expressing emotions influence how emotions are experienced. *Emotion (Washington, D.C.), 16*(7), 1033-1039. https://doi.org/10.1037/emo0000201
- Joseph, D. L., y Newman, D. A. (2010). Emotional intelligence: An integrative meta-analysis and cascading model. Journal of Applied Psychology, 95(1), 54-78. https://doi.org/10.1037/a0017286
- Kambur, E. (2021). Emotional Intelligence or Artificial Intelligence?: Emotional Artificial Intelligence. *Florya Chronicles of Political Economy*, 7(2), 147-168. https://doi.org/10.17932/IAU.FCPE.2015.010/fcpe_v07i2004
- Kanesan, P., y Fauzan, N. (2019). Models of emotional intelligence: A review. *e-BANGI Journal*, 16(7). https://journalarticle.ukm.my/20058/1/34511-107724-1-SM.pdf
- Laboratorio de Psicología de Riesgos y Comportamiento Ambiental CITPsi-UAEM [PRyCA-CITPsi-UAEM] (2023). *LinkedIn*. https://www.linkedin.com/company/laboratorio-pryca
- López-Vázquez, E., López-Machín, C. E., y Poblete-Trujillo, E. (2025). Presentación institucional del Laboratorio de Psicología de Riesgos y Comportamiento Ambiental CITPsi-UAEM. *Presentación*. Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología, Universidad Autónoma del Estado de Morelos. http://doi.org/10.13140/RG.2.2.25115.58405/2
- Lyons, J. B., y Schneider, T. R. (2005). The influence of emotional intelligence on performance. *Personality and Individual Differences*, 39(4), 693-703. https://doi.org/10.1016/j.paid.2005.02.018
- Manrique, R. (2015). La cuestión de la inteligencia emocional. *Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría*, 35(128), 801-814. https://dx.doi.org/10.4321/S0211-57352015000400008
- Matthews, G., Zeidner, M., y Roberts, R. D. (2004). Emotional Intelligence: Science and Myth. MIT press.
- Mayer, J. D. (2000). Models of Emotional Intelligence. Handbook of Intelligence. Cambridge.
- Mayer, J. D. (2013). A new field guide to emotional intelligence. En *Emotional intelligence in everyday life* (pp. 3-26). Psychology Press. https://doi.org/10.4324/9780203943397

- Mayer, J. D., y Salovey, P. (1993). The intelligence of emotional intelligence. *Intelligence*, 17(4), 433-442. https://doi.org/10.1016/0160-2896(93)90010-3
- Mayer, J. D., Caruso, D. R., y Salovey, P. (1999). Emotional intelligence meets traditional standards for an intelligence. *Intelligence*, 27(4), 267-298. https://doi.org/10.1016/S0160-2896(99)00016-1
- Mayer, J. D., Roberts, R. D., y Barsade, S. G. (2008). Human abilities: Emotional intelligence. *Annual Review of Psychology*, 59(1), 507-536. https://doi.org/10.1146/annurev.psych.59.103006.093646
- Mayer, J. D., Salovey, P., Caruso, D. R., y Cherkasskiy, L. (2011). *Emotional intelligence*. Cambridge University Press.
- Mayer, J. D., Salovey, P., Caruso, D. R., y Sitarenios, G. (2001). *Emotional intelligence as a standard intelligence*.https://psycnet.apa.org/journals/emo/1/3/232.html?uid=2001-10055-002
- Menéndez, D. (2018). Aproximación crítica a la Inteligencia Emocional como discurso dominante en el ámbito educativo. *Revista Española de Pedagogía, 76*(269), 7-23. https://doi.org/10.22550/REP76-1-2018-01
- Mosleh, S. M., Alsaadi, F. A., Alnaqbi, F. K., Alkhzaimi, M. A., Alnaqbi, S. W., y Alsereidi, W. M. (2024). Examining the association between emotional intelligence and chatbot utilization in education: A cross-sectional examination of undergraduate students in the UAE. *Heliyon*, 10(11). https://doi.org/10.1016/j.heliyon.2024.e31952
- Nathanson, L., Rivers, S. E., Flynn, L., y Brackett, M. A. (2016). Creating emotionally intelligent schools with RULER. *Emotion Review (Print)*, 8(4), 305-310. https://doi.org/10.1177/1754073916650495
- Nikodemou, A., y Christodoulou, C. (2024). Deconstructing emotions in self-control through computational modeling. *Cognitive Systems Research*, 88, 101294. https://doi.org/10.1016/j.cogsys.2024.101294
- Oberst, U., y Lizeretti, N. (2004). Inteligencia emocional en psicología clínica y en psicoterapia. *Revista de Psicoterapia*, 15(60), 5-22. https://doi.org/10.33898/rdp.v15i60
- Petrides, K. V., y Furnham, A. (2000). On the dimensional structure of emotional intelligence. *Personality and individual differences*, 29(2), 313-320. https://doi.org/10.1016/S0191-8869(99)00195-6
- Petrides, K. V., Furnham, A., y Frederickson, N. (2004). Emotional intelligence. *Psychologist*, 17(10), 574. https://www.psychometriclab.com/adminsdata/files/Psychologist%20-%20T_EI%20(2004).pdf
- Poma, A. (2017). Defendiendo el territorio y dignidad. Emociones y cambio cultural en las luchas represas en España y México. Editora da Universidade Estadual da Paraíba (EDUEPB) y Universidad Jesuita de Guadalajara (ITESO).
- Poma, A. (2022). Incorporar las emociones en los análisis socioambientales. En T. Gravante y A. Poma (eds.), Emociones y medio ambiente. Un enfoque interdisciplinario (pp. 15-28). Universidad Nacional Autónoma de México.
- Reay, D. (2004). Gendering Bourdieu's concepts of capitals? Emotional capital, women and social. *The Sociological Review*, 52(2), 57-74. https://doi.org/10.1111/j.1467-954X.2005.00524.x
- Reyes, M. R., Brackett, M. A., Rivers, S. E., Elbertson, N. A., y Salovey, P. (2012). The interaction effects of program training, dosage, and implementation quality on targeted student outcomes for the RULER Approach to Social and Emotional learning. *School Psychology Review*, 41(1), 82-99. https://doi.org/10.1080/02796015.2012.12087377
- Salovey, P. E., y Sluyter, D. J. (1997). Emotional Development and Emotional Intelligence: Educational Implications. Basic Books.

- Salovey, P., y Grewal, D. (2005). The science of emotional intelligence. *Current Directions in Psychological Science*, 14(6), 281-285. https://doi.org/10.1111/j.0963-7214.2005.00381.x
- Salovey, P., y Mayer, J. D. (1990). Emotional intelligence. *Imagination, Cognition and Personality*, 9(3), 185-211. https://doi.org/10.2190/DUGG-P24E-52WK-6CDG
- Salovey, P., y Pizarro, D. A. (2003). The value of emotional intelligence. En R. J. Sternberg, J. Lautrey y T. I. Lubart (eds.), *Models of intelligence: International perspectives* (pp. 263-278). American Psychological Association. http://www.peezer.net/s/Salovey-Pizarro-2003-chapter.pdf
- Salovey, P., Detweiler-Bedell, B. T., Detweiler-Bedell, J. B., y Mayer, J. D. (2008). Emotional intelligence. En M. Lewis, J. M. Haviland-Jones y L. F. Barrett (eds.), *Handbook of emotions* (pp. 533-547). The Guilford Press.
- Schutte, N. S., Malouff, J. M., Bobik, C., Coston, T. D., Greeson, C., Jedlicka, C., y Wendorf, G. (2001). Emotional intelligence and interpersonal relations. *The Journal of Social Psychology*, 141(4), 523-536. https://doi.org/10.1080/00224540109600569
- Schutte, N. S., Malouff, J. M., Hall, L. E., Haggerty, D. J., Cooper, J. T., Golden, C. J., y Dornheim, L. (1998). Development and validation of a measure of emotional intelligence. *Personality and Individual Differences*, 25(2), 167-177. https://doi.org/10.1016/S0191-8869(98)00001-4
- Schutte, N. S., Malouff, J. M., Simunek, M., McKenley, J., y Hollander, S. (2002). Characteristic emotional intelligence and emotional well-being. *Cognition & Emotion*, 16(6), 769-785. https://doi.org/10.1080/02699930143000482
- Souche-Le Corvec, S., y Zhao, J. (2020). Transport and emotion: How neurosciences could open a new research field. *Travel Behaviour and Society*, 20, 12-21. https://doi.org/10.1016/j.tbs.2020.02.001
- Spector, P. E. (2005). Introduction: emotional intelligence. *Journal of Organizational Behavior*, 26(4), 409. https://doi.org/10.1002/job.316
- Tapia, M. (2001). Measuring emotional intelligence. *Psychological Reports*, 88(2), 353-364. https://doi.org/10.2466/pr0.2001.88.2.353
- Thorndike, E.L. (1920). A constant error in psychological ratings. *Journal of Applied Psychology, 4*(1), 25-29. https://doi.org/10.1037/h0071663
- Tjimuku, M., Atiku, S. O., y Kaisara, G. (2025). Emotional Intelligence and Psychological Capital at Work: A Systematic Literature Review and Directions for Future Research. *Cogent Social Sciences*, 11(1), 2443559. https://doi.org/10.1080/23311886.2024.2443559
- Valdés-Alemán, P., Téllez-Alanís, M. de la C. B., Platas-Neri, D. A., y Palacios-Hernández, B. (2025). Frontal Alpha and Parietal Theta Asymmetries Associated with Color-induced Emotions. *Brain Research*, 1846, 149297. https://doi.org/10.1016/j.brainres.2024.149297
- Valdés-Alemán, P., Téllez-Alanís, M. de la C. B., y Zamudio-Gurrola, A. (2024). Brain electrical patterns associated with pleasure and emotion induced by tonal and atonal music. *Behavioral Neuroscience*. https://doi.org/10.1037/bne0000588
- Warwick, J., y Nettelbeck, T. (2004). Emotional intelligence is...? *Personality and Individual Differences*, 37(5), 1091-1100. https://doi.org/10.1016/j.paid.2003.12.003
- Wasylyshyn, K. M. (2010). Avoiding Bad Hires: Using Emotional Intelligence as a Selection Tool. *Journal of Psychological Issues in Organizational Culture*, 1(3), 19-30. https://doi.org/10.1002/jpoc.20035

AmeliCA

Zeidner, M., Matthews, G., y Roberts, R. D. (2012). The Emotional Intelligence, Health, and Well-being Nexus: What have we Learned and what have we Missed? *Applied Psychology: Health and Well-Being, 4*(1), 1-30. https://doi.org/10.1111/j.1758-0854.2011.01062.x



AmeliCA

Disponible en:

https://portal.amelica.org/ameli/ameli/journal/777/7775268009/7775268009.pdf

Cómo citar el artículo

Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en portal.amelica.org

AmeliCA Ciencia Abierta para el Bien Común Christian Ernesto López-Machín

Inteligencia Emocional: 35 Años de Evolución y Aplicaciones Emotional Intelligence: 35 Years of Evolution and Applications

Revista Internacional de Educación Emocional y Bienestar vol. 5, núm. 1, p. 1 - 25, 2025 Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, México cimenna.chao@ibero.mx

ISSN-E: 2954-4599

DOI: https://doi.org/10.48102/rieeb.2025.5.1.e143

DOI: https://doi.org/10.48102/rieeb.2024.4.1.65 La Revista Internacional de Educación Emocional y Bienestar es una publicación semestral de acceso abierto siempre que se cite la fuente original y se reconozca al titular de los derechos patrimoniales, de los cuales la Universidad Iberoamericana es depositaria por un plazo perentorio de seis años a partir de la fecha de su publicación, salvo cancelación de dicha relación por los autores. Se prohíbe alterar los contenidos de los trabajos aparecidos en la Revista. Se prohíbe su reproducción con fines de comercialización. Esto está de acuerdo con la definición de la Iniciativa de libre acceso de Budapest, con la Declaración de San Francisco sobre Evaluación de la Investigación (BOAI y DORA, respectivamente, por sus siglas en inglés) y con la licencia Creative Commons atribución no comercial, compartir igual.

 $\Theta(\mathbf{\hat{g}})$

CC BY-NC-SA 4.0 LEGAL CODE

Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-Compartirigual 4.0 Internacional.